

### 0.3 EL MODELO: ULTRALIBERALISMO ECONÓMICO Y AUTORITARISMO POLÍTICO

LOC: La toma del poder con el golpe de Estado de 1973 y el posterior control absoluto del país, alimentó en la dictadura la idea de refundar la sociedad y cambiar su estructura económica. El plan era combinar autoritarismo político con liberalismo económico.

A partir de 1975 los economistas de la Universidad Católica, llamados Chicago Boys, ya controlaban las directrices económicas del país. El modelo ultraliberal buscaba modificar la economía estatista, regulada y basada en la sustitución de importaciones, hacia una economía exportadora de libre mercado. Las consecuencias que tuvo la aplicación del modelo fueron advertidas desde un principio por economistas, como Ricardo French Davis, también con estudios en la Escuela de Chicago quien debate con Sergio De Castro, uno de los exponentes más ortodoxos de esa doctrina.

AUDIO 01 Contrapunto De Castro-French Davis

LOC: La visita a Chile del ideólogo norteamericano del ultraliberalismo Milton Friedman, culminó con una carta dirigida a Augusto Pinochet, con la expresa recomendación de aplicar un programa de shock para reducir el gasto fiscal y en consecuencia eliminar los derechos sociales, junto con privatizar las empresas y liberalizar el comercio exterior.

AUDIO 02 Friedman on chilean economics

LOC: El ultraliberalismo, buscó y consiguió, con mano dura, catapultar todo intento de desarrollo nacional con un rol activo del estado, favoreciendo un modelo que privilegió la apertura de la economía hacia el exterior, la entrada masiva de productos de importación y el boom especulativo y financiero.

Entre los ministros que aplicaron las doctrinas de la Escuela de Chicago estuvieron: Jorge Cauas desde el ministerio de Hacienda, Sergio de Castro desde Economía y Miguel Kast desde el ministerio de Planificación y luego como Presidente del Banco Central. En el período se adopta el Plan laboral, que restringió severamente la libertad y acción de los sindicatos. Se privatizaron empresas estratégicas y se abrió la inversión extranjera para su adquisición.

#### AUDIOS

03 Jorge Cauas- precio del cobre y cuota de sacrificio	04 De Castro sobre política de schok
05 De Castro sobre Pacto Andino	06 Entrevista Miguel Kast sobre Plan Laboral
07 1975 Privatizaciones	08 1975 Inversión extranjera y cobre

LOC: La implantación del nuevo modelo consideró la aplicación de los principios de libre mercado a la organización y administración de los servicios públicos: se privatizó la salud, la seguridad social y la educación, surgieron las AFP, las ISAPRES, las universidades privadas y las empresas de colegios privados subvencionados. Con estas medidas se subordinaron amplios sectores de la vida nacional a las leyes de mercado.

AUDIOS 09 Crónica traspaso previsional      10 Publicidad modelo 1981

LOC: El primer período fue de aplicación radical del experimento de economía ultraliberal abierta: desregulación generalizada, privatizaciones y drástica baja de salarios. En Chile este laboratorio se abrió paso sin contrapeso, a costa de la más extrema represión al mundo sindical y social. Sus autores intelectuales hablaron del “milagro chileno” y Pinochet prometía la bonanza económica.

AUDIO 11 Pinochet 1980

LOC: La crisis no tardó en desatarse.

Entre sus principales causas: el aumento del endeudamiento privado en el exterior, la sobrevaluación del peso, junto a la decreciente competitividad internacional de las exportaciones chilenas, el desajuste entre los precios externos e internos y la crisis financiera internacional.

Las consecuencias fueron devastadoras: elevación del desempleo, crack financiero por devaluación del peso, quiebre de empresas y bancos, inflación y rebaja de salarios por sobre la ya establecidas.

Ante la debacle, la dictadura adoptó insuficientes medidas para palear el desempleo, implementando los programas de Empleo Mínimo, PEM y el programa de Ocupación para Jefes de Hogar, POJH. La mayor parte de los recursos fiscales se centraron en apoyar a la banca privada, cubriendo completamente su deuda, como lo anunció quien fuera ministro de Economía en 1982, Rolf Luders.

AUDIO 12 1983 Intervención bancaria Rolf Luders

LOC: La crisis, ocasionó la salida de los representantes ortodoxos del ultra liberalismo y su reemplazo por un sector pragmático. Las nuevas autoridades emprendieron políticas de contención de la crisis. En el período 1983 a 1985 hubo cierto aumento del gasto fiscal, que no pudo contener la contundente respuesta política, social y cultural representada por las protestas nacionales.

A partir del año 1985, se abre una nueva etapa económica, cuyas directrices se aplicaron hasta el fin de la dictadura y marcaron también la transición a la democracia. Se impuso un control estricto del gasto fiscal, de la balanza de pagos y de la inflación.

En el período se retomaron las privatizaciones de las empresas públicas, iniciadas en los años de los “Chicago boys”, y alcanzaron a sectores estratégicos como energía, telecomunicaciones, transporte aéreo, entre otras. El proceso se caracterizó por la opacidad y se aceleró después del triunfo del NO en el Plebiscito.

A pesar de las atenuaciones, el modelo mantuvo sus pilares y conformó un sector económico concentrado y desregulado con baja competitividad y mucho poder, donde la desigualdad económica, social, cultural y política es su marca crónica.